

## CASO POR MUERTE DE ALEJANDRO PONCE

# CRIMEN DESTAPA CONSUMO Y VENTA DE DROGAS EN PAIHUANO

El homicidio del joven paihuanino en noviembre pasado, dejó en evidencia la problemática que en su mayoría afectarían a menores de edad de la comuna, sobre todo por la llegada del Tusi. Esta situación fue alertada por el propio alcalde, Hernán Ahumada. **2**



CRISTIAN SILVA

MÁS DE 25 MIL DEVOTOS LLEGARON AYER A ANDACOLLO **16**

CAMPEONATO DE PRIMERA A 2023

COQUIMBO DEBUTA CON CURICÓ EL 22 DE ENERO **12**

SE REGISTRAN 2.536 CASOS

PREOCUPAN CIFRAS DE CONTAGIOS DE SÍFILIS **6-7**



BALANCE DE CARABINEROS

CASI 3.500 DETENIDOS POR DELITOS DE MAYOR CONNOTACIÓN SOCIAL EN 2022 **4**

ALCALDE ASEGURA QUE LLEGÓ EL TUSI

# Crimen de Alejandro Ponce destapó el consumo y venta de drogas en Paihuano

**El homicidio del joven paihuanino asesinado en noviembre pasado, dejó en evidencia la venta y consumo de drogas en la zona, sustancias que en su mayoría afectarían a menores de edad de la comuna, sobre todo por la llegada del Tusi. Esta situación fue alertada por el propio alcalde, Hernán Ahumada.**



CRISTIAN SILVA

Chile, es el segundo país Latinoamericano con el mayor aumento en el consumo de cocaína, según el Informe Mundial sobre Drogas 2022 publicado por ONUDD

Kimberly Jopia / Paihuano

@eldia\_cl

El crimen de Alejandro Ponce, un joven de Paihuano asesinado en noviembre pasado destapó una problemática sin resolver en la zona: el consumo y venta de drogas a menores de edad.

Esta situación se ha complejizado y acrecentado debido a la llegada del tusi a la zona, así lo confirmó a El Día el alcalde de Paihuano, Hernán Ahumada.

“En Paihuano siempre ha estado la marihuana, pero ahora hay drogas más duras como la pasta basa y ahora llegó el tusi, que es una droga sintética y la consumen los jóvenes”.

De hecho, el alcalde, advierte que esta situación lo mantiene en preocupación constante, ya que “existen varias denuncias de posibles vendedores de droga”.

Uno de estos traficantes, estaría directamente relacionado con el crimen de Alejandro Ponce, joven de 26 años, secuestrado y asesinado en Paihuano en el mes de noviembre.

“Recordemos que el tráfico de drogas en Paihuano salió a la luz pública por la muerte de Alejandro Ponce a manos de un conocido traficante, que habría ideado el plan de su asesinato. De hecho, el sujeto es un conocido traficante de la zona”, afirmó Ahumada.

Hay que precisar que el sujeto fue

detenido en primera instancia por microtráfico de drogas y posteriormente por ser uno de los autores del crimen.

Luego de este grave episodio, la comuna de Paihuano no volvió a ser la misma y el temor e inseguridad en los habitantes aumentó, no solo por la poca dotación policial que existe en la zona (14 carabineros para 5 mil personas), sino también por la “mala noticia” que recibió el alcalde Ahumada hace unos días atrás por el Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (SENDA).

## PAIHUANO FUERA DE PROGRAMA SENDA

“Hace unos días, nos llegó un documento de Senda, a sabiendas de todo lo que ha ocurrido estos días con el asesinato de Alejandro Ponce. En él se indicaba que Paihuano quedó fuera del programa Senda para el año 2023, lo cual significó un duro golpe para toda la comunidad”.

El jefe comunal reveló que la noticia fue una amarga sorpresa, ya que, “Nosotros hacemos los esfuerzos que podemos para poder combatir la droga y que el gobierno nos haya sacado este programa sin motivo alguno, claramente uno queda sorprendido y molesto, pero no me quedé quieto y finalmente nos comunicaron que la situación se revirtió y que se trataba

de un error”.

## SENDA REVIRTIÓ EL ERROR

El edil señaló que fue la propia directora nacional de Senda quien lo llamó para informarle que la indicación se había revertido, “me dijo que hubo una equivocación, así que finalmente el próximo año podremos continuar con el programa en Paihuano”, detalló Ahumada.

## IMPORTANCIA DEL PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE DROGAS

El alcalde Ahumada aseguró que el desarrollo del programa Senda Previene en la comuna, ayuda a com-

batir el consumo de drogas en la zona, puesto que, “podemos hacer acciones preventivas en los colegios, en la junta de vecinos y en diversas organizaciones, con el apoyo de un especialista de SENDA del área social, el cual viene y realiza charlas, talleres y actividades para la comunidad, pero dirigido básicamente a niños y jóvenes”.

## CONSECUENCIAS DEL CONSUMO DE DROGAS EN MENORES

El consumo de drogas en menores de edad y jóvenes es un escenario preocupante, así lo explicó el Dr. Jorge Gutiérrez, director (s) y pediatra del Hospital de Ovalle.

“El consumo de alguna sustancia, tanto como el alcohol y las drogas, pueden desencadenar un deterioro importante desde el punto de vista cognitivo principalmente el neurológico. En general, hacen que el niño o adolescente tienda a ir generando una tolerancia y por tanto, a aumentar el consumo e ir escalando en las sustancias”, indicó el experto.

Además, el especialista advirtió que el consumo a mediano y largo plazo puede generar problemas en la concentración, en el rendimiento académico y en la relación con las demás personas, provocando “un eventual aislamiento, producto del mismo consumo y también algunas alteraciones en el ámbito psicomotor, como trastornos musculares y atrofia muscular”, señaló.

El médico aconseja a los padres de estos menores a no normalizar el consumo habitual de sustancias (alcohol, cigarrillos, marihuana), además recomienda el acompañamiento permanente y buscar ayuda profesional a la brevedad.

## ¿Qué es el tusi?

**Tusi es una sustancia sintética, cuyo consumo tiene graves riesgos, sobre todo, para la salud mental.**

**Tusi es el nombre de la droga que está de última moda en Chile y cuyo nombre -por fonética- proviene de una sustancia sintética denominada 2cb. Popularmente es conocida como la “cocaína rosada” y la gran preocupación de los especialistas es que se desconocen con exactitud los elementos que la componen.**

**El consumo de sustancias como el tusi puede generar efectos a corto y largo plazo. Puede haber efectos cardiovasculares, cambios en la presión arterial y latidos del corazón. Y, además se exacerban los efectos si se combina con otras drogas y alcohol.**

OPINIÓN

## Isapres: jaque mate, salvar o reformar

Oswaldo Artaza Decano Facultad de Salud y Ciencias Sociales Universidad de Las Américas

Mucho se ha escrito sobre la crisis de las isapres, pero no tanto sobre cómo resolver el problema. Justamente allí reside su complejidad, ya que han sido los tribunales, tanto el constitucional como los de justicia, quienes de modo persistente han ido presionando para que el poder legislativo de una vez por todas tome cartas en el asunto y legisle para resolver las graves fallas del sistema.

Cuales son dichos problemas: primero que discriminan por sexo y edad, segundo que descreman a quienes tienen mayor riesgo (no se puede olvidar que un alto directivo señaló que las isapres no eran para personas enfermas) y, por tanto, terminan desprotegiendo a aquellos quienes más lo necesitan; establecen preexistencias que obligan a estar cautivos a quienes tienen padecimientos crónicos y ofrecen miles de “planes” al gusto del consumidor que son atractivos para personas y grupos familiares jóvenes y sanos y una frustración para quienes tienen el infortunio de envejecer y enfermar. Y tercero, no generan ningún incentivo a la prevención y a anticipar el daño en salud, no tienen ningún mecanismo de control de costos y todo el riesgo se lo transfieren al usuario.

En fin, fueron diseñadas en los 80’ como una efectiva máquina de lucrar y no para ser comprendidas como entidades de seguridad social en salud. Si los problemas son tan graves, la pregunta obvia es ¿Por qué sobrevivieron sin cambios significativos por tanto tiempo? La respuesta a ello es compleja, por una parte, posibilitaron el acceso a prestadores privados a un sector de la población que valora el poder elegir y tener una atención oportuna. Por otra, ejercieron un eficiente lobby para bloquear por décadas cambios substantivos al estatus quo (la mayoría de los parlamentarios son beneficiarios del sistema) y lo que es más lamentable, jamás se logró voluntad ni capacidad política para resolver este espinoso tema.

Curiosamente hoy, son los tribunales quienes han puesto al sistema en jaque mate revelando que las isapres no son negocio. Las alternativas son darle un perdonazo o salvataje, lo que a mi juicio sería simplemente inmoral (afortunadamente ello no es apoyado por la opinión pública, así lo señalan las encuestas), o decidirse por legislar por un sistema de seguridad social en salud donde los fondos se mancomunen y el riesgo se comparta solidariamente (como sucede en todos los países con buenos sistemas de salud valorados por sus ciudadanos), superando la actual injusta e inequitativa segmentación y fragmentación de nuestro sistema de salud.

Las herramientas técnicas para avanzar hacia un sistema universal de salud, compromiso que Chile tiene desde el 2014 con organismos internacionales, no son únicas y en Chile se deberá considerar las expectativas y requerimientos de distintos sectores, especialmente con respecto a la colaboración público-privada en la prestación, con el objeto de viabilizar políticamente una solución urgente.

El peor de los mundos, sería que un gobierno que se propuso un sistema universal y un fondo solidario termine por incapacidad de generar acuerdos salvando a las isapres y manteniendo el estatus quo. Tengo esperanzas de que ello no ocurra.

EDITORIAL

## Educación sexual

**En el periodo 2010-2020, en la región de Coquimbo se notificaron 2.536 casos de sífilis, superando la tasa nacional en los años 2013 y 2014.**

Las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) han tenido un considerable aumento en las últimas décadas. Si bien ha caído la circulación del VIH, la gonorrea, la sífilis o la clamidiosis, sus cifras se han disparado, un problema complejo para las autoridades sanitarias

toda vez que quedan demostradas las falencias existentes en la educación sexual de los jóvenes.

En el periodo 2010-2020, en la región de Coquimbo se notificaron 2.536 casos de sífilis, superando la tasa nacional en los años 2013 y 2014. En el mismo periodo 2010-2020 se notificaron 1.229 casos de gonorrea, y superando la tasa regional a la nacional durante todo este periodo. Además de esto, se consigna que en la región, el 87% de los casos tiene entre 20 y 35 años.

Las autoridades insisten que el método más eficaz es usar el preservativo de manera correcta en las relaciones sexuales. Esto ayuda a prevenir la transmisión de las ITS, incluyendo el contagio del VIH. Por lo tanto, con independencia de si se utilizan otros métodos anticonceptivos, es vital utilizar un tratamiento de barrera, como es el caso del preservativo, que ayuda a evitar la transmisión de estas infecciones.

Para las autoridades regionales estas cifras se las toman con calma, afirmando que el tener más casos se debe a que están llegando a la población, porque en el fondo estos casos siempre estuvieron, pero no se registraban.

Es de esperar que exista una verdadera educación sexual y que esta pandemia silenciosa pueda ser detenida.

OPINIÓN

## Valorar innovaciones educativas

Marcela Marzolo  
Directora Ejecutiva  
Fundación Educacional  
Oportunidad

Nos gustaría sumarnos a la conversación sobre innovaciones en educación que surgió en este espacio, ya que en 2023 continuaremos con el desafío

de recuperar aprendizajes y promover la asistencia a clases para revertir las preocupantes cifras de este año.

Sin duda, quienes tendrán el mayor peso serán los equipos educativos, que en 2022 ya vislumbraron posibles mejoras para aportar a los aprendizajes y bienestar de sus estudiantes en este contexto de postpandemia.

Prueba de ello es lo que hemos visto en la Red de Mejoramiento Un Buen Comienzo, que busca potenciar el desarrollo integral de más de 6 mil niñas y niños de educación parvularia. A través de un modelo simple, pero riguroso, educadoras y técnicos en párvulos han podido probar ideas que responden a sus problemáticas, midiendo los resultados de manera de saber

si los cambios que introducen resultan en una mejora.

Así por ejemplo han incorporado estrategias como el mindfulness y Aprendizaje Basado en Proyectos que han impactado en los aprendizajes y bienestar de sus estudiantes. Esto es solo una muestra, pero queremos decir que estamos a tiempo de apoyar este tipo de iniciativas, promover otras y crear una cultura de innovación con los recursos y materiales disponibles.

Creemos que esto será una de las clave en 2023. Así como también lo será que todas y todos aportemos desde nuestro lugar, apoyando a las niñas y niños sin dejar que la responsabilidad recaiga exclusivamente en las escuelas y familias.



Miembro  
Asociación  
Nacional de  
la Prensa  
A.G.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944

PROPIETARIO:  
ANTONIO PUGA S.A.  
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
FRANCISCO PUGA MEDINA  
EDITORA GENERAL:  
LUCÍA DÍAZ GALVEZ  
EDITOR FOTOGRÁFICO:  
LAUTARO CARMONA GUERRERO

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.  
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400  
GERENCIA Fono (51) 2 200410  
CIRCULACION Brasil 431.  
Fono: (51) 2 200400. La Serena  
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410  
SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO

Centro Impresor El Día Barrio Industrial,  
Calle Nueva Dos 1240.  
Fono (51) 2 200400

OVALLE

Miguel Aguirre 109.  
Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-  
Horario de atención lunes a viernes  
de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.  
Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

REGISTRO DEL AÑO 2022

# Casi 3500 detenidos por carabineros por delitos de mayor connotación social

Según la institución uniformada, durante 2022 atendieron más de mil procedimientos al día. “Estamos ocupándonos en dar respuesta a los temas que más inquietan a los vecinos”, dijo el General Juan Muñoz tras analizar las cifras.

Equipo El Día / La Serena

 @eldia\_cl


Carabineros también triplicó la cantidad de organizaciones criminales vinculadas al narco, desarticuladas este año, pasando de 3 a 8 en 2022.

CEDIDA

Con 48 procedimientos por hora, más de mil operativos al día y un total de 415.395 despliegues en el año, Carabineros cerró el 2022 en la región de Coquimbo. Un año, que en términos de seguridad, también estuvo marcado por la normalización tras la pandemia.

“En términos generales, experimentamos un aumento de 40% en los casos policiales, pero es necesario precisar que cuando se habla de casos, se consideran tanto las denuncias como los detenidos. Y en ese sentido, las cifras reflejan los resultados de un trabajo permanente y comprometido en terreno”, dijo el Jefe de la IV Zona, General Juan Muñoz.

En concreto, fueron 297.900 fiscalizaciones que generaron 3.451 detenidos por delitos de mayor connotación social. “Prácticamente, uno de cada cuatro detenidos fue por algún tipo de robo. Es decir, un delito que afecta directamente a la comunidad y a su percepción de seguridad. Estamos trabajando justamente enfocados en eso, en dar respuesta a los temas que más inquietan a los vecinos”, agregó

el alto oficial.

## CRIMEN ORGANIZADO

Y si de prioridades se trata, el narcotráfico asoma como una de las principales preocupaciones, especialmente en las provincias de Limarí y Choapa.

“Este año marcamos una importante presencia en la zona sur de la región, a través de distintos operativos donde nuestros carabineros especializados del OS7 lograron decomisar y evitar la comercialización de más de 2.6 toneladas de droga”, señaló el Jefe de la IV Zona.

En concreto, fueron 114.000 plantas de marihuana, 155 kilos de cocaína y casi 42.000 dosis de ketamina. “Esto refleja que nuestro trabajo antidrogas va más allá de la marihuana, cuyos decomisos por cierto se duplicaron este año. Sin ir más lejos, en 2022 logramos la mayor incautación de ketamina en la historia de la región, gracias a que redoblamos nuestras fiscalizaciones en ruta, apoyados por tecnología y nuestros aprecia-

dos agentes caninos”, puntualizó el General Juan Muñoz.

En ese sentido, Carabineros también triplicó la cantidad de organizaciones criminales vinculadas al narco, desarticuladas este año, pasando de 3 a 8 en 2022.

## RECUPERACIÓN DE VEHÍCULOS

Ocho también han sido las bandas desarticuladas por la Sección de Encargo y Búsqueda de Vehículos, que durante 2022 logró la recuperación de 115 móviles, evaluados en casi 2 mil millones de pesos.

“Cuando se recupera un vehículo, no solo estamos contribuyendo a que la víctima cierre un ciclo con respuestas concretas. Sino que también, logramos evitar otros delitos asociados, como robos o incluso tráfico de drogas”, indicó el General Muñoz.

107 detenidos y una tasa de recuperabilidad del 66,98% son las estadísticas del SEBV en la región.

## ARMAS INCAUTADAS

151 armas de distintos tipos, logró decomisar Carabineros en la región de Coquimbo este año. Se trata de pistolas, revólveres, escopetas y elementos artesanales, incautados a través de diversos operativos en las tres provincias, donde la institución uniformada reforzó sus despliegues en base a rondas preventivas y presencia en terreno.

“Estas cifras son el resultado de un trabajo comprometido en los barrios, donde muchas veces nuestros carabineros exponen su propia integridad,

para salvar vidas. Porque no podemos olvidar que una sola arma en manos de un delincuente, puede costar la vida de una víctima inocente” analizó el General Juan Muñoz.

Sin ir más lejos, solo la semana pasada Carabineros incautó cuatro armas, dentro de ellas, una pistola con munición y cargador decomisada a un individuo durante una feria navideña, y tres armas largas requizadas tras un procedimiento en Los Vilos, donde dos individuos quedaron en prisión preventiva.

“Hemos visto durante en el último tiempo, un aumento del uso de armas en la comisión de delitos y por ello, estamos trabajando en disminuir el poder de fuego que tienen los delincuentes. Es parte de nuestro compromiso con la comunidad y la región”, sostuvo el General.

## RECONOCIMIENTO

“Todas estas cifras son la demostración tangible del compromiso de nuestros carabineros con los vecinos. Hombres y mujeres que anteponen el bien común por sobre sus intereses personales, con el único objetivo de contribuir a hacer de este un mejor entorno para el desarrollo de la comunidad. Por ello, ad portas de iniciar un nuevo año, mi mensaje y reconocimiento va para ellos, agradeciendo el trabajo pero sobre todo la entrega diaria, ese esfuerzo extra que sé que todos realizan, para ser cada día mejores carabineros, esos carabineros que la sociedad del hoy y del mañana necesita”, concluyó el General Juan Muñoz.

## REMATES MAGUY REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

Martes 27 de diciembre de 2022, a las 11:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

- AUTOMÓVIL HYUNDAI ACCENT RB GL 1.4 AÑO 2019 PPU LPLP.59-2
- AUTOMÓVIL KIA RIO 5 EX 1.2 AÑO 2013 PPU FLFF.89-5
- MOTO ZONTES ZT310 T AÑO 2019 PPU KDS.010-7

Ordenado por 1° y 3° Juz. de letras de Coquimbo Rol: C-785-2022 y Rol E-1211-2022 y 2° Juz. de letras de La Serena Rol E-1500-2022.

Comisión: 12% más impuestos | Exhibición: lunes horario oficina | Consultas: +56976680177

M. ANTOINETTE JADUE E. RNM 1481  
MIGUEL A. GUZMÁN YURI RNM 1344

PARTICIPAN EN "MASTERCLASS DE ECOTURISMO"

# Emprendedores turísticos de Punta de Choros profundizan conocimientos

Equipo El Día / La Serena

@eldia\_cl

Habitantes de Punta de Choros son parte de iniciativa impulsada por el Consejo Consultivo de la Reserva Nacional Pingüino de Humboldt, que les permitirá mejorar su servicio en base a información científica, el rescate de su historia ancestral como también, el territorio del Pueblo Chango, conocimiento en rescate y primeros auxilios para lograr su certificación de guías de ecoturismo.

Información científica sobre los ecosistemas marinos y terrestres del Archipiélago de Humboldt junto con relatos de primera mano de representantes del Pueblo Chango de Punta de Choros sobre su historia y relación con el territorio, fue parte de los contenidos de la "Masterclass de Ecoturismo" impartida por profesionales del Centro Científico CEAZA

**Los trabajadores se capacitaron en conocimientos en relación a censo de pingüinos, productividad de los recursos, lugares de posibles amenazas para la biodiversidad de especies y apareamiento de los cetáceos.**

CONAF, SERNAPECA y SERNATUR junto a representantes del pueblo Chango, en la que participaron patronos de embarcación, tripulantes y guías de turismo de Punta de Choros.

"Los emprendedores turísticos que realizan paseos náuticos en Punta de Choros, cumplen un importante rol al acercar a los turistas a la gran biodi-

versidad existente en este sistema de islas conocido como Archipiélago de Humboldt. Por nuestra parte, queremos apoyar entregando algunas herramientas que ayuden a mejorar y enriquecer su relato en base al conocimiento científico que generamos en CEAZA", destaca Claudia Hernández, encargada del Programa de Ciencia y Turismo de CEAZA.

Yamilet Céspedes, integrante la comunidad indígena del Archipiélago de Humboldt destaca que "las clases estuvieron excelentes, muy lúdica la interacción que se realizó con los asistentes. Las exposiciones con mucha información actualizada, que es muy importante para quienes trabajamos en turismo para poder informar a los pasajeros, en relación a censo de pingüinos, productividad de los recursos, lugares de posibles amenazas para la biodiversidad de especies, apareamiento de los cetáceos, entre otros".

La iniciativa, se realiza con el pro-

pósito de mejorar el servicio de paseos náuticos, que actualmente se entregan, para que posteriormente, puedan acceder a una certificación de guía turístico que permita profesionalizar el servicio y mejorar sus competencias. Cabe destacar que la "Masterclass de Ecoturismo" fue convocada y solicitada por la directiva del Consejo Consultivo de la Reserva Nacional Pingüino de Humboldt y la Reserva Marina Islas Choros y Damas.

Paula Martínez, Jefa del Departamento de Áreas Protegidas de CONAF Coquimbo expresa que "la conservación de la biodiversidad que se encuentra en ambas Reservas, la Reserva Nacional Pingüino de Humboldt administrada por CONAF y la Reserva Marina Choros – Damas administrada por SERNAPECA, depende también de la comunidad, de que las actividades productivas que se realicen en el maritorio y territorio, sean compatibles con la biodiversidad y colaboren en la mitigación de las amenazas".

Las instituciones que están colaborando en este programa son la Comunidad Changos Archipiélago de Humboldt, Comunidad Indígena Changa Juana Vergara y familia, Asociación gremial de trabajadores del mar independientes de Punta de Choros, CEAZA, CONAF, SERNAPECA y SERNATUR.

EL FRANCÉS  
SERENA GOLF • LA SERENA

• VISÍTANOS EN  
SERENA GOLF

• TERRENOS DESDE  
237 - 425 MT2



• 5 TIPOLOGÍAS  
DE CASAS  
MEDITERRÁNEAS  
Y CHILENAS

+56 9 3862 7335  
+56 9 3862 7334

**RENVAL**  
GESTIÓN INMOBILIARIA

www.renval.cl

\* Las imágenes y textos contenidos en esta gráfica fueron elaborados con fines ilustrativos y las dimensiones son aproximadas, por lo que no constituyen necesariamente una representación exacta de la realidad. (Ley N° 19.472)

HASTA EL 2020 HABÍA 2536 CASOS HASTA EL 2020 HABÍA 2536 CASOS

# La sífilis es la infección de transmisión sexual con mayor predominancia en la región

Según la encargada de Enfermedades Transmisibles del Servicio de Salud Coquimbo, Carla Calderón, en la región se superó la tasa nacional de contagios por sífilis en los años 2013 y 2014.

Romina Onel / La Serena

@eldia\_cl

Recientemente, la ministra de Salud, Ximena Aguilera, junto al subsecretario de Salud Pública, Cristóbal Cuadrado y la presidenta de la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM), Carolina Leitao, anunciaron que firmaron un convenio que considera la instalación de dispensadores de condones internos y externos, y lubricantes, en las comunas asociadas, lo que irá acompañado del asesoramiento y el apoyo técnico del Ministerio de Salud (MINSAL), hacia los municipios de la ACHM, en acciones de promoción



LAUTARO CARMONA

y prevención de las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) desde la Atención Primaria de Salud.

Según cifras del Servicio de Salud de Coquimbo, actualmente en la región hay 1.949 personas bajo control por VIH, y de ellas 1.911 estaban indetectables.

## SOCIEDAD AGRICOLA LAGUNILLA S.A.

### CITACIÓN A JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo de Directorio, se cita a Junta Extraordinaria de Accionistas de **"SOCIEDAD AGRICOLA LAGUNILLA S.A."**, para el día 09 de Enero de 2023 a las 10:00 horas, en las dependencias del Notario público don Pablo Bustos Molina, ubicada en calle Los Carreras N° 225 de La Serena, a fin de pronunciarse sobre las siguientes materias:

- Aprobar venta de terrenos en "Arenas de Morrillos;
- Definir quiénes serán los apoderados para firmar las escrituras por cada venta;
- Modificación de estatutos, para realizar Juntas de Accionistas de forma virtual.

#### PARTICIPACIÓN EN LA JUNTA

En conformidad a la Ley, podrán participar con derecho a voz y voto en la Junta citada precedentemente, los Titulares de Acciones de la "Sociedad Agrícola Lagunilla S.A." que figuren inscritos en el Registro de Accionistas de la sociedad al momento de iniciarse la Junta respectiva.

#### CALIFICACIÓN DE PODERES

La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día fijado para la celebración de la Junta, a la hora que ésta se inicie.

La Serena, Diciembre de 2022.

EL PRESIDENTE

## SOCIEDAD BALNEARIOS MORRILLOS S.A.

### CITACIÓN A JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo de Directorio, se cita a Junta Extraordinaria de Accionistas de Sociedad **"BALNEARIOS MORRILLOS S.A."**, para el día 09 de Enero de 2023 a las 12:00 horas, en las dependencias del Notario público don Pablo Bustos Molina, ubicada en calle Los Carreras N° 225 de La Serena, a fin de pronunciarse sobre las siguientes materias:

- Modificación de estatutos, para realizar Juntas de Accionistas de forma virtual.

#### PARTICIPACIÓN EN LA JUNTA

En conformidad a la Ley, podrán participar con derecho a voz y voto en la Junta citada precedentemente, los Titulares de Acciones de la Sociedad "Balnearios Morrillos S.A." que figuren inscritos en el Registro de Accionistas de la sociedad al momento de iniciarse la Junta respectiva.

#### CALIFICACIÓN DE PODERES

La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día fijado para la celebración de la Junta, a la hora que ésta se inicie.

La Serena, Diciembre de 2022.

EL PRESIDENTE

Esta iniciativa viene enmarcada en los resultados del diagnóstico “VIH, SIDA e ITS en los territorios del país”, el que arrojó que desde el 2017 al 2021, hubo un total de 70.660 casos notificados de este tipo de enfermedades.

Según el análisis del departamento de Epidemiología del MINSAL, entre los casos notificados predomina la sífilis, -con cerca del 50%- , seguido por VIH, -con un 30%- , y gonorrea con cerca de 15%. En cuarto y quinto lugar se encuentra hepatitis B y C respectivamente.

### CIFRAS REGIONALES

Con respecto a este tema, la enfermera y encargada de Enfermedades Transmisibles del Servicio de Salud Coquimbo, Carla Calderón, señaló que en la Región de Coquimbo, la ITS con más predominancia es Sífilis, seguida por Gonorrea.

En suma a esto, Calderón detalló que en el periodo 2010-2020, se notificaron 2.536 casos de sífilis, superando a la tasa nacional en los años 2013 y 2014, mientras que en el periodo 2010-2020, se notificaron 1.229 casos de gonorrea, y la tasa regional superó a la nacional durante todo este periodo. Además de esto, se tiene que en la región el 87% de los casos regionales tiene entre 20 y 35 años.

En cuanto a estas cifras, Calderón opinó que “el tener más casos se debe a que estamos llegando a la población, porque en el fondo estos casos siempre estuvieron, pero no lo sabíamos. Por eso es importante que las personas sepan que sí hay tratamiento y hay una cura si es que logran llegar a tiempo al personal de salud”.

Por su parte, el encargado VIH/ITS del Subdepartamento de Gestión Sanitaria del Servicio de Salud Coquimbo, Cristian Rodríguez, especificó que actualmente en la región “tenemos

1.949 personas bajo control por VIH, y de ellas 1.911 estaban indetectables, eso significa que hoy pueden mantener una relación sexual sin preservativo y sin riesgo de contagio, ya que

En apoyo a esto, Rodríguez explicó que las personas que viven con VIH, -pero están indetectables-, “con el tratamiento efectivo y oportuno, pueden vivir su sexualidad tranquilamente y sin ningún problema. De ahí la importancia de consultar y tratarse a tiempo”.

“El adecuarnos a los tiempos actuales habla de poder vivir nuestra sexualidad de manera responsable, buscar los lugares donde poder tener información verdadera, -que son múltiples-, y también saber qué hacer en caso de tener una situación de riesgo, porque siempre vamos a poder hacer alguna intervención que nos ayude a prevenir o curar”, indicó Rodríguez.

### ENTREGA DE PRESERVATIVOS EN ESCUELAS

Cabe agregar que como parte del convenio entre el Minsal y la ACHM, los dispensadores de preservativos serán ubicados en los lugares que las autoridades locales estimen conveniente, pero se tiene que en el caso de la Región Metropolitana, habrá 20 dispensadores distribuidos en distintos establecimientos educativos.

Al ser consultado por la posibilidad de que esta estrategia se implemente en los establecimientos educativos de la Región de Coquimbo, el coordinador regional del Colegio de Profesores de Coquimbo, Tomás Alvarado manifestó que “creo que sería una buena medida, pero para eso se necesita la conciliación de muchas opiniones, fundamentalmente de los padres, porque no se trata de frenar ni de cohibir a los jóvenes, si no de detener un flagelo”.

En apoyo a esto, Alvarado argumentó que “hay que pensar que ordenar la abstinencia sexual a los jóvenes es



**El tener más casos se debe a que estamos llegando a la población, porque en el fondo estos casos siempre estuvieron, pero no lo sabíamos. Por eso es importante que las personas sepan que sí hay tratamiento y hay una cura si es que logran llegar a tiempo al personal de salud”**

**CARLA CALDERÓN**

ENCARGADA DE ENFERMEDADES TRANSMISIBLES DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

difícil, por lo que se debe aplicar otro tipo de medidas”.

Por su parte, el secretario general de la corporación municipal Gabriel González Videla de La Serena, Ernesto Velasco valoró el espacio de colaboración entre el Minsal y la ACHM y aseguró que “esta es una situación que ya se ha hecho en algunos colegios emblemáticos de nuestra ciudad, en la cual se han colocado dispensadores, lo que ha ido acompañado de una política de prevención, educación sexual y de trabajo con las familias y las comunidades educativa”.

Velasco también adelantó que “creemos que durante el año 2023 vamos a implementar proyectos pilotos de este tipo, de manera coordinada

con la comunidad educativa”, esto como parte de una política sanitaria y apuntando a la promoción de una sexualidad responsable.

### EDUCACIÓN SEXOAFECTIVA

Por otra parte, la psiquiatra infanto adolescente, Emilia Monsalve, -quien además es la encargada del área de psiquiatría infanto adolescente del Hospital San Pablo de Coquimbo y también ejerce a nivel privado y en docencia en la carrera de medicina de la Universidad Católica del Norte (UCN)-, también se refirió a la eventual entrega de preservativos en los establecimientos educativos de la región, asegurando que le parece una muy buena política.

Sin embargo, Monsalve destacó que “si bien con esto se permite la accesibilidad al recurso, -lo que es muy oportuno, debido a que muchas veces los jóvenes no pueden pagarlos, porque no son baratos-, esto debe ir acompañado de educación sexoafectiva, tanto para los padres, como para los hijos”.

Ahondando en esto, la psiquiatra relató que “muchas veces en los dispositivos de salud encargados de la distribución de preservativos en la atención primaria, -que es donde los adolescentes pueden acceder a preservativos más fácilmente-, los cuestionan, les hacen saber sus prejuicios morales o les exigen que tienen que ir acompañados de un adulto, lo que no es cierto”.

“Es cierto que los adolescentes pueden saber que tienen que usar preservativo, pero es como cuando te dicen que tienes que comer más saludable, si no te alcanza para comprar verduras, no te sirve de mucho saber que tienes que hacerlo y si bien pueden adquirirlos a precios más módicos en el mercado negro, generalmente están vencidos o no tienen la calidad necesaria”, insistió la psiquiatra.

**PARQUE DE DIVERSIONES**  
**Serena Aventura**

VEN A CONOCER NUESTRA  
**NUEVA ATRACCIÓN**

Todos los juegos que puedas las veces que quieras por **\$ 12.000**

**Ciclón Loop**

**Explora Serena Aventura**

Función todos los días desde las 16:00 hrs



Encuétranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La Serena

UF 26.12.22: \$ 35.054,68

DÓLAR COMPRADOR: \$877,70

DÓLAR VENDEDOR: \$878,00

IPC NOVIEMBRE: 1,0%

IPSA: +0,66%

Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el viernes en 5.256,91 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,76% y cerró en 27.766,89 puntos.

TRAS PROHIBIRSE EL PASO HACIA ARGENTINA

# Crianceros revelan efectos tras las veranadas realizadas en el territorio nacional

Loreto Flores A. / Provincia de Limarí

 @eldia\_cl

Luego que en el mes de noviembre no se aprobaron las veranadas para este periodo 2022-2023, los crianceros de la región y específicamente de la provincia de Limarí se vieron obligados a permanecer junto con sus ganados en el territorio chileno.

A raíz de esto, el malestar por la falta de planes y proyectos por parte de las autoridades persiste, al igual que la preocupación ante la escasez de pastos que existe en la cordillera del país, luego que no haya más opciones que compartir este espacio con un mayor número de productores.

En esta línea, diario El Ovalino se comunicó con el Presidente de la Asociación de Crianceros de Monte Patria, David Arancibia, quien contó la realidad que se está viviendo en los sectores cordilleranos, posterior a que el gobierno de San Juan le negara el paso de los crianceros hacia sus territorios.

El dirigente indicó que a esta altura

**Mientras los crianceros realizan las veranadas correspondientes a esta temporada, lamentan que la trashumancia siga siendo una actividad poco valorada en el país. Conjuntamente, esperan mayores acciones a futuro para que esta centenaria tradición no desaparezca.**

del año es complicado saber con exactitud cuántas personas se encuentran en la cordillera, no obstante, conoce algunos problemas que se han estado ocasionados al no pasar hacia el sector trasandino.

“Ya que el territorio es muy amplio, es difícil saberlo, la gente sube en esta temporada, pero de saber dónde se encuentran ubicados es



CEDIDA

Algunos crianceros permanecerán en los sectores cordilleranos hasta marzo, periodo en el que comienzan a disminuir las temperaturas.

difícil, pero sí sé que se está generando un problema colateral (...) en estos momentos las personas que se quedaron en cordillera chilena se han visto afectados por la masa de personas que se encuentran en dicho

territorio”, señaló el Presidente de la Asociación de Crianceros de Monte Patria.

Asimismo, Arancibia indica que si bien habría forraje, este no sería suficiente por la cantidad de crianceros



## CITACIÓN

Me permito citar a usted a Asamblea General Extraordinaria de la Junta de Vigilancia del Río Elqui y sus Afluentes, para el día sábado 07 de Enero de 2023, a las 09:30 hrs. en primera citación y 10:30 hrs. en segunda citación, a realizarse en “La Buena Cepa”, ubicada en calle Chacabuco N° 673, comuna de Vicuña.

### TABLA:

- 1.- Presentación Avance Proyección Reparto Temporada 2022-2023.
- 2.- Presupuesto Operacional para año 2023.
- 3.- Castigo Deuda Histórica.

Se pone en conocimiento de los señores accionistas que en la Asamblea sólo serán admitidos Presidentes de Canales o sus representantes de acuerdo a lo establecido en el art. 276 del Código de Aguas. Están disponibles en las oficinas del Embalse Puclaro los respectivos formularios según lo establece el art. 43 de nuestros Estatutos.

EL DIRECTORIO



## CITACIÓN

De conformidad a lo dispuesto en los artículos 274 N° 9 y 220 del Código de Aguas, cítase a Asamblea General Extraordinaria de accionistas de la **JUNTA DE VIGILANCIA DEL RÍO ELQUI Y SUS AFLUENTES**, para el sábado 07 de Enero de 2023, a las 08:30 hrs. en primera citación y 09:30 hrs. en segunda citación, a realizarse en “La Buena Cepa”, ubicada en calle Chacabuco N° 673, comuna de Vicuña.

### TABLA:

Autorizar al directorio para representar a los titulares de derechos de aprovechamiento de aguas en el procedimiento de perfeccionamiento de sus títulos.

Se pone en conocimiento de los señores accionistas que en la Asamblea sólo serán admitidos Presidentes de Canales o sus representantes de acuerdo a lo establecido en el art. 276 del Código de Aguas. Están disponibles en las oficinas del Embalse Puclaro los respectivos formularios según lo establece el art. 43 de nuestros Estatutos.

EL DIRECTORIO

que se tuvieron que quedar en la zona.

### VERANADAS EN CHILE

El dirigente montepatrino además destacó que luego que las veranadas no se aprobasen no se anticiparon los efectos que estas tendrían.

“El Gobierno solo especificó ayudas para quienes iban a ir hacia Argentina y no pudieron, pero no vieron el efecto que esto ocasionaría en los que nos quedaríamos en Chile. Por ello, tiene que haber gente especializada que tome las decisiones (...) en estos momentos en la cordillera estarían los que no pudieron ir a las veranadas en el lado argentino y sumado a ello, los crianceros afectados por el tema de los precios de los quesos, entonces a las personas que van habitualmente se les disminuyó considerablemente la cantidad de días para pastar”.

### PASO HACIA ARGENTINA

En tanto, una pareja de crianceros, que quisieron reservar su identidad, mencionaron a El Ovallino que, tras varias décadas dedicándose hasta este trabajo, nunca han visto que las autoridades le han tomado el peso a la trashumancia, hecho que quedó en evidencia tras esta negativa desde San Juan con el Gobierno Regional.

“Desde que entró la pandemia, nadie

se preocupó de los crianceros, no creemos que nos consideren patrimonio. Ahora, con el tema que no pueden pasar a realizar las veranadas, ¿qué pasará?, ¿los multarán? La cordillera chilena no es suficiente y es muy cara. Hoy hay personas que están pasando la cordillera, están arriesgando su vida y simplemente lo hacen para salvar sus animales, lo hacen por necesidad”.

“Pensamos que la autoridad no se da cuenta de esto, simplemente lo hace quien lo vive. Hay que entender que llega un momento en el que el animal no espera y el animal se va solo para la cordillera y la gente los lleva, las cabras han ido por años, entonces siguen su camino”, apuntó uno de los crianceros.

### FORTALECER EL RUBRO CAPRINO

Por su parte, David Arancibia considera que lo que necesita este rubro es un trabajo mejor coordinado y con un plan bien estructurado. “Hoy en día el criancero trata de adaptarse, aun así nosotros tenemos esperanza en la mesa social que se está armando a través del El Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), el Ministerio de Agricultura y el Gobierno Regional. Necesitamos ese orden y que los servicios se hagan responsables de un rubro tan importante para la región”.

“En la administración presidencial pasada contrataron un especialista que nos estaba llevando por buen camino (...) antes no teníamos idea de cómo alimentar al ganado y en ese momento hubo personas que aprendieron mucho con él. Ojalá seguir sumando gente así, necesitamos más gente que tenga experiencia en el rubro caprino y no solamente que sea un servidor público, sino que cumpla con las características, que sea veterinario, que haya tenido cabras, que tenga estudios y que conozca este mundo”.

“Queremos que se fortalezca el área, con profesionales que nos lleven a mejorar el rubro caprino y no depender de las condiciones climáticas o de las autorizaciones de los argentinos, si bien no cerramos las respuestas de seguir yendo hacia a Argentina, pero que sea una herramienta adicional, un comodín. Tenemos que seguir trabajando en cómo poder desarrollarnos y mantenernos en el tiempo”, recalzó David Arancibia.

Por último, el dirigente espera que se generen mayores alternativas para que los crianceros puedan seguir realizando su trabajo, “necesitamos una inversión que no dependa de una emergencia, exigimos un trabajo serio (...) que se haga un plan de trabajo y un manejo pertinente del rubro”, culminó.



**Queremos que se fortalezca el área, con profesionales que nos lleven a mejorar el rubro caprino y no depender de las condiciones climáticas o de las autorizaciones de los argentinos, si bien no cerramos las respuestas de seguir yendo hacia a Argentina, pero que sea una herramienta adicional, un comodín. Tenemos que seguir trabajando en cómo poder desarrollarnos y mantenernos en el tiempo”**

**DAVID ARANCIBIA**  
PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE CRIANCEROS DE MONTE PATRIA



## AVISO PÚBLICO

### CONSULTA A TODAS LAS JUNTAS DE VECINOS DE COQUIMBO

Se comunica que, según lo establece el Art. N°65 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades N°18.695, en el mes de Enero de cada año, el Alcalde requerirá el acuerdo del Concejo para renovar o caducar las patentes de alcoholes existentes en la comuna. Para lo anterior, se solicita a todas las Juntas de Vecinos de la comuna de Coquimbo, que actualmente se encuentren legalmente constituidas, su opinión respecto a la renovación o caducación de las patentes de alcoholes que existen en su sector.

El informe de la Junta de Vecinos deberá ser suscrito por el presidente y el secretario de la misma, previa aprobación de la mayoría simple de los vecinos que asistan a una sesión especialmente convocada al efecto. Deberá adjuntarse al informe el acta de la sesión firmada por los asistentes, argumentando los motivos de su opinión. Cabe señalar que si los vecinos no opinan al respecto, deberá dejarse constancia en el acta sobre tal situación.

Los informes deberán ser entregados en la Oficina de Partes de la Ilustre Municipalidad de Coquimbo, ubicada en calle Varela N° 1112, Centro, dirigidos a la Oficina de Rentas y Patentes, teniendo como plazo de entrega el 3 de Enero del 2023, de lo contrario se procederá a este trámite sin el pronunciamiento de las respectivas Juntas de Vecinos.

ALÍ MANOUCHEHRI MOGHADAM KASHAN LOBOS  
ALCALDE DE COQUIMBO



Colegio Domingo Santa María - La Serena

## ESCUELA DE LENGUAJE ADMISIÓN 2023

- MATRÍCULA Y ARANCEL GRATIS
- SERVICIOS DE APOYO CON ORIENTADOR, PSICÓLOGA, ASISTENTE SOCIAL.
- EVALUACIÓN GRATUITA CON FONOAUDIÓLOGA
- TALLER DE INGLÉS Y MÚSICA
- ENTREGA DE TEXTOS PEDAGÓGICOS GRATIS

VACANTES MEDIO MAYOR

Si tu hijo(a) presenta:

- Dificultades para hablar o pronunciar claramente las palabras.
- Dificultades para comprender lo que usted dice.
- Habla mal o habla poco
- Si tiene 3 años al 30 de Marzo 2023



+56 9 6254 4831 / [admisión@cdsmls.cl](mailto:admisión@cdsmls.cl)  
Manuel Rodríguez #436, La Serena / [www.cdsmls.cl](http://www.cdsmls.cl)



# AVISOS ECONÓMICOS

PROPIEDADES | VEHÍCULOS | OCUPACIONES | LEGALES | SERVICIOS

Publica tus avisos en Brasil 431, La Serena  
Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 horas  
15:00 a 16:30 horas

webpay



También puedes publicar escaneando **aquí**

## PROPIEDADES

### ARRIENDO - CASA

**Casa 3d, 3b, Calle Río Rahue N° 4393, Las Lomas de Peñuelas, Coquimbo, \$750.000. Interesados llamar F: 999170007**

**La Serena Casa 2 dormitorios, living-comedor, cocina, baño, calefón, patio pequeño, Pobl. Monjitas Oriente, Compañía Alta, \$250.000. F: 998323342**

**Copiapó: Arriendo casas amobladas a empresas, 2d y 6 dormitorios, centro. F: 991644403**

Sector Puertas del Mar, 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor, cocina, estacionamiento techado, protecciones, \$500.000. Mur Propiedades. F: 992241087

Sector La Pampa, 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor amplio, cocina moderna ampliada, estacionamiento, \$550.000. Mur Propiedades. F: 992241087

### ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Sector Puertas del Mar, 2 dormitorios, 1 baño, refrigerador, cocina, estacionamiento, \$450.000, año corrido. Mur Propiedades. F: 992241087

\$250.000, La Serena, sector residencial Depto. amoblado, incluye luz, agua, gas, lavadora, wifi, sólo profesional. F: 993839155

**Copiapó: Arriendo departamentos amoblados a empresas, 3 dormitorios, pleno centro. F: 991644403**

### ARRIENDO - LOCAL

Centro La Serena, local comercial, baño privado, cortina metálica, mampara al lado instituto. F: 988273090 - 991384950

Oficina calle Domeyko, con baño privado, \$250.000. F: 950030193

Local comercial, baño privado, estacionamiento, excelente ubicación, sector Balmaceda, Paradero 10, \$650.000. Mur Propiedades. F: 992241087

Centro La Serena, oficinas box para Centro Médico, Estética, Kinesiólogos, otros servicios profesionales, \$300.000. F: 988273090 - 991384950

### ARRIENDO - PIEZA

2 dormitorios, 1 con cama 2 plazas, otro con 2 camas de plaza 1/2, sector El Llano, Coqbo. F: 51224928862

Pieza amoblada, TV cable, wifi, cocina, lavandería, trabajador, pensionados. F: 989371815-512523655

### VENDO - CASA

Portal San Ramón, Las Animas 942, Coqbo., 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor, estacionamiento techado, 2.550 UF. F: 966180997

Casa amoblada en Ovalle, 4 dormitorios, cocina comedor, un baño con ducha caliente, pequeño patio, ante jardín con enrejado perimetral, cercano a hospital nuevo, universidad, colegios, con locomoción a la puerta. Tratar al F: 958299664 con Nolvía

Casa 1 piso, 3d, 2b, patio, lavadero, 1 bodega, entrada de vehículo techada, sector Sindempart, \$100.000.000. F: 950030193

Casa sector Cisternas Sur, 3d, 2b, \$135.000.000. F: 950030193

Casa Ovalle, 8 dormitorios, 3 baños, patio con cerámica, entrada auto, especial internado o clínica, \$120.000.000. F: +56962873378

Casa, La Serena, UF 2.750, living-comedor, 2 dormitorios, 1 baño, sala estar, comedor diario, 1 estacionamiento pequeño, Cisternas /Seminario. F: +56961930085, Ambienta Propiedades

Casa, 410 m2, sector tranquilo y seguro. Trato con la dueña, Tierras Blancas. F: +56950517623

Casa de material sólido, 3 dormitorios y 2 baños, sector Cisternas, excelente ubicación, trato dueño directo, \$115.000.000. F: 984391788

Casa básica en Avenida Isidoro Campaña, Las Compañías. F: +56967477377

### VENDO - DEPARTAMENTO

\$110.000.000, La Serena, sector residencial 3d, 2b, bodega, sector tranquilo, cerca centro comerciales, playas. F: 993839155

### VENDO - TERRENO

Terreno Lomas de Elqui, 3.400 m2, con luz y acciones de agua, \$26.000.000. F: 950030193

## VEHÍCULOS

### VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Rav 4 2019 Unica dueña, 41.000 Km, color blanco perlado, papeles al día, excelente estado. F: 950168362

Hyundai Tucson 2.0, 2006, bencina, aire acondicionado, cierre centralizado, alarma, tapiz, manual, \$6.500.000, conversable. F: 982820342 Ricardo

### VENDO - CAMIONETA

Ford Ranger XLT 2013 3.2 Diesel, 4x4, \$13.200.000, conversable. F: +56968432848

### VENDO - FURGÓN

Se vende furgón cerrado, blanco, Volkswagen Transporter Carga, 2.0, año 2018, full equipo, diesel, carga 1.500 Kg., largo 5.30, ancho 1.90, alto 1.90, en buen estado. Interesados llamar F: 993424676

## OCUPACIONES

### REQUIERO CONTRATAR

**Requiero contratar Maestro de Mantenimiento con conocimientos en gasfitería, electricidad y construcción en general para empresa inmobiliaria en la ciudad de La Serena. F: +56961216078**

Se requiere profesores de Matemática, Lenguaje, Inglés, Física, Música, Biología, Mecánica, Electrónica, Enfermería, Administración, Historia, Computación, Artes Visuales, Educación Física, Tecnología, Secretaria. Enviar antecedentes al correo: F: rrrh.colegiols.a@gmail.com

Importante empresa Agrícola, requiere contratar Vendedor Mayorista, para desempeñarse en Coquimbo. Funciones: Ingreso de productos. Generar nota de pedidos. Realizar seguimiento telefónico a los clientes. Atención directa e indirecta de público. Resolver, responder y atender reclamos y preguntas. Hacer programas semanales de venta. Evaluar y retroalimentar a su jefatura de las condiciones del mercado cada día. Requisitos: Experiencia laboral de al menos dos años como vendedor o cargos similares. Deseable experiencia en el área agrícola. Licencia de conducir tipo B. Interesados enviar su C.V. al siguiente correo: F: alejandracmv@gmail.com

Se necesita chofer clase B, hombre, entre 21 a 40 años, para Distribuidora IV Región. Enviar currículum vitae al WhatsApp F: +56994455206

Se necesita Vendedor (a) con experiencia en el rubro alimentos, ventas terreno para Distribuidora IV Región. Enviar currículum vitae al WhatsApp F: +56997488829

Necesito contratar personal joven de 18 a 24 años, femenino, responsable, proactivo, con capacidad de trabajo en equipo, para atención a público en local deportivo en Avenida del Mar, full time y part time. Llamar solo interesadas F: 953458802

Se necesita persona para cuidado de adulto mayor con Alzheimer, semi postrado, currículum y recomendaciones. F: 936718740

Colegio Cristiano Amazing Grace English School de La Serena, requiere contratar para el año 2023: Docentes de Educación General Básica, Docentes de Enseñanza Media de todas las asignaturas, Educadoras de Párvulo, Educador (a) Diferencial, Encargado (a) de Convivencia Escolar, Orientador (a), Jefe (a) Técnico (a) de Enseñanza Básica y Media. Asistentes de la Educación Psicólogo (a), Asistentes de Párvulo, Asistentes de Aula, Inspectores (as), Administrativos, Auxiliares de Aseo, Personal de Mantenimiento, Cuidadores, Técnico en Enfermería. Enviar Currículum Vitae a: reclutamiento@amazinggraces.cl, señalando en el correo asunto, cargo de interés F: .

**Fundación Educacional Católica de La Serena requiere contratar para su planta del año 2023 los siguientes cargos: 1 Psicólogo y 1 Trabajadora Social, ambos con experiencia en el contexto educativo y en el área de convivencia escolar o docente con especialización en orientación educacional. Interesados enviar antecedentes y pretensiones de renta a: F: postulaciones@reth.cl**

Empresa de la Región, requiere contratar: COD. 01 Secretaria Administrativa. COD. 02 Contador General. COD. 03 Técnico en Administración de Empresas. COD. 04 Alumno en Práctica Carrera a fin Administración. Enviar Currículum Vitae, indicando en Asunto el cargo a postular. Email: F: recursos-humanosrequiere3@gmail.com

Escuela de Lenguaje, ubicada en la Compañía Alta necesita para año escolar 2023: 2 Educadoras Diferenciales, 44 horas, con mención en TEL. 2 Técnicas en Educación Diferencial, 44 horas. 1 Monitora de Música Folclórica. 1 Auxiliar de Aseo. Enviar C.V. F: utp.proyecto.corp@gmail.com

## GENERALES

### VENDO

Derecho llaves Panadería Pastelería Rinconada Sauce, \$4.500.000. Todo equipado. F: +56966520313

### COMPRO

**Compramos y retiramos chatarras de fierro, bronce, aluminios, radiadores, aceros inoxidables, cobre. Desarmamos en terreno: Maquinarias, buses, camiones, autos, estructuras de todo tipo. F: +56963896954**

### SERVICIOS

**Arquitecto independiente, regularizaciones, planos, diseños y más. F: +56994510490.**

Se prestan servicios de pintura de casas, Deptos., Edificios. F: 994207444

Afinación de pianos, (no reparaciones). Marcelo Jordan F: +56963875187

**Instalador Eléctrico Autorizado SEC, realiza TE-1, empalmes, proyectos. Fono F: 992496817**

### VARIOS

Dama desea conocer caballero mayor 60 años, sólo que necesite una compañera, chileno. Informarse F: 931806170

Varón de 62 años desea conocer damas de 55 a 65 años, sin compromiso. Llamar F: 922263700

### SÓLO MAYORES

Boliviana independiente, cariñosa, complaciente, Carolina. F: 935835268

Mónica chilena, 35 años, exquisita, masajista, escort. F: 986693563

**\$10.000, Lolita boliviana Yisel, amorosa, apasionada, besos reales, lindo cuerpo, centro. F: 962885047**

Mariela 47 añitos, apasionada, sensual, estupenda figura. ¡Ven conóceme! F: 995447208

Claudia 37, Martina 36, bonitas, delgaditas, excelente atención, conócenos. F: 978268272

## REMATE

Ante 1er Juzgado La Serena, ubicado en Rengifo 240, se rematará el 12 enero 2023, 10 horas, NUDA PROPIEDAD Y USUFRUCTO LOTE CUATRO, de subdivisión lote 58-11, resultante de subdivisión lote 58, de subdivisión lote 20 Fundo Loreto y Estancia. Título de dominio inscrito a fojas FOJAS 1287 N°896 Registro de Propiedad 2019 y FOJAS 4825 N° 2774 Registro Hipotecas 2016. Rol avalúo 08006-00004 La Serena. Mínimo para subastar \$19.802.492 al contado. Garantía: vale vista a nombre del tribunal por el 10% del mínimo esto es \$1.980.249. Demás condiciones expediente "VENEGAS CON INVERSIONES MAR CELESTE SPA Y OTROS", ROL C-3592-2020. La Serena, 16 de diciembre de 2022.

**NATALIA TAPIA ARAYA, SECRETARIA (S).-**

## CITACIÓN

La Comisión de Disciplina de Asociación Gremial Lincosur cita a reunión extraordinaria a todos sus Asociados para tratar como único punto Sanción a Socios

Fecha : 29 diciembre de 2022

Primera Citación : 19,30 horas

Segunda Citación : 20,00 horas

**Comisión de Disciplina**

EN ENERO PRÓXIMO

# Río Hurtado realizará carrera trail con participación de atletas extranjeros

Carlos Rivera / Río Hurtado

@eldia\_cl

Las bondades naturales de la comuna de Río Hurtado se mezclarán activamente con el deporte el 15 de enero con el desarrollo de la carrera Trail Ruta de las Estrellas, competencia atlética que reunirá a unos 150 deportistas provenientes de diversas ciudades de Chile y del extranjero.

El complejo deportivo Eduard Pizarro Marín de Pichasca será el escenario de la largada y la meta, donde se darán cita los competidores que se reunirán en las modalidades de 3k, 10k y 25k para comenzar a recorrer los cerros, senderos, río, quebradas contiguas al Monumento Natural Pichasca, el Sendero de Chile y la naturaleza propia de la comuna.

La modalidad 3k está destinada a la participación de toda la familia, desde niños hasta adultos mayores, que podrán completar el recorrido corriendo, trotando o caminando, mientras que las modalidades 10k y 25k está destinada a personas con mayor experiencia deportiva, ya que requiere de un esfuerzo físico mayor.

“Río Hurtado es un valle muy hermoso, donde se descubrieron los primeros restos fósiles de dinosaurio a nivel nacional y está en camino de certificar internacionalmente sus cielos más oscuros y eso nos llamó mucho la atención y es muy atractivo”, comentó Omar Navea, coordinador de la carrera con amplia experiencia en este tipo de competencias.

De hecho resalta que este es un atractivo para que muchos deportistas se sumen a la prueba, “viene gente de todo Chile, desde Arica hasta Punta Arenas, y también de otros países como Suecia, Italia, Francia, España, Francia, Venezuela, Perú y otros países”, reconoció.

**La carrera pedestre Ruta de las Estrellas, reunirá a cerca de 150 deportistas, quienes recorrerán por intermedio de la actividad física la naturaleza de la comuna.**

A la fecha ya se encuentran inscritos cerca de 150 atletas provenientes de Arica a Puerto Montt, además de otros inscritos provenientes del extranjero, quienes darán vida a esta inédita competencia.

Uno de los primeros inscritos ha sido Ramón Elorza de Ovalle, quien correrá los 10k. y no oculta sus deseos de ser protagonista, “comencé a correr por salud, luego me motivé a participar de competencias oficiales y ahora hemos llegado hasta acá para inscribirnos y correr la Ruta de las Estrellas, con una ruta muy linda y hay que prepararse física y psicológicamente. Esperamos hacer un buen cometido y cumplir el objetivo”, señaló el atleta.

Otro de los participantes será Francisco Rojas, conocido como “Tormenta del Desierto”, octogenario corredor con amplia experiencia en competencias atléticas máster alrededor del mundo y que en esta ocasión se animará a correr por la naturaleza de Río Hurtado.

La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen Juana Olivares, comentó que uno de los pilares municipales es el bienestar de los habitantes de la comuna mediante la actividad física y el deporte.

“Tenemos ya inscritos 150 personas, lo que es muy bueno, está coordinado por Omar Navea, también participa Francisco Rojas con amplia expe-



ORGANIZACIÓN

Omar Navea, coordinador de la carrera, comentó que el número de participantes en el Trail se incrementa conforme se acerca la fecha



CEDIDA

Las autoridades y atletas realizaron el lanzamiento de las competencias que se concentrará en 3 categorías

riencia”, explicó la autoridad.

Confidenció que quisieron llamar a la prueba, Ruta de las Estrellas, porque se encuentran en la promoción de los cielos más oscuros y limpios del mundo, “las personas que puedan

visitar nuestra comuna lo podrán vivir de esa manera, teniendo una linda experiencia. Nuestra geografía es muy amigable, estamos preparados para recibir a todas nuestras visitas”, sostuvo la edil.

## REMATE PROPIEDADES | 19 de enero - 12 hrs

Liq. Concural Dagmar Agnes Henedinda Claussen Mohr | Rol 599-2021  
2° Juzgado de Letras de Coquimbo | Liquidador Christian Olguin Julio

<p><b>LA SERENA</b> Casa</p> <p>\$110.000.000 Luis Abalos Lavanderos 1785 250   107,42 m<sup>2</sup></p>	<p><b>COQUIMBO</b> Estacionamiento</p> <p>\$48.000.000 Eleuterio Martínez Ignacio Carrera Pinto Doctor Marín N° 130 94 m<sup>2</sup></p>	<p><b>COQUIMBO</b> Propiedad Comercial</p> <p>\$295.000.000 Avda. Los Lagos 900 781/461 m<sup>2</sup></p>
--	--	---

Carolina Marín C. / +569 95992991 / cmarin@tattersall.cl

Martillero Víctor Ovalle T. | Comisión (2% + IVA)



## NO SIEMPRE GANA EL MÁS VISTOSO



**La victoria argentina en Qatar 2022, demuestra que no siempre los campeones son los equipos que lucen más en la cancha.**

Se acabó la fiesta del fútbol planetario, tras el triunfo argentino en penales sobre Francia, en el lance final del Mundial de Qatar 2022.

Una victoria que no se puede

objetar desde lo numérico y tampoco desde la vereda de los merecimientos, toda vez que durante 80 minutos de partido, los albicelestes hicieron ver muy mal a los del gallito.

No obstante, el fútbol tiene situaciones impredecibles, como las que llevaron a que Argentina se enredara sobre el

epílogo y que Francia estuviese muy cerca de darle vuelta el encuentro.

En su mejor versión, no cabe duda que Francia tiene mejor juego que Argentina, aunque el mérito de los dirigidos por Scaloni fue saber plantear el partido más incómodo para los galos. Los de Messi y

compañía fueron de menos a más en el Mundial, aunque siempre quedó la sensación de que caminaban por la cornisa, tanto después de la inesperada caída ante Arabia Saudita; en el largo lapso en que no podían abrir el arco mexicano; o en el dramático partido ante Países Bajos, en cuartos de final.

Francia, por su parte, más allá del relajo ante Túnez, fue un elenco que siempre demostró superioridad, haciendo méritos suficientes para coronarse como bicampeón, si bien le

pesó haber regalado casi todo el partido ante Argentina.

En suma, los mundiales se ganan desde la cabeza, como ha quedado demostrado nuevamente. El fútbol vertiginoso de Marruecos, por ejemplo, no pudo sortear la madurez de un conjunto como Francia, si bien dejó las mejores sensaciones.

Al final fue la "Escaloneta" el equipo que supo salir a tiempo del abismo, para cimentar una victoria épica, en base a sus individualidades y convicción futbolística.

**La ANFP entregó el calendario de encuentros en la Primera División y los navegantes aurinegros tendrán que trasladarse hasta el Estadio La Granja el fin de semana del 22 de enero. En la fecha 2 y 3 serán locales ante los equipos de Palestino y Universidad Católica.**

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia\_cl

Luego del infartante desenlace de la temporada 2022 que lo tuvo luchando por mantener la categoría hasta la última fecha, el cuadro de Coquimbo Unido espera convertirse en protagonista en el Campeonato del 2023, peleando en la parte de arriba y con pretensiones de llegar nuevamente a una cita internacional.



Rubén Farfán y el Pepe Rojas, se podrían volver a cruzar en la fecha inaugural de la próxima temporada en el Estadio La Granja.

CRISTIAN SILVA

Los Piratas ya tienen diseñada la ruta. La escuadra de Fernando Díaz, debutará el fin de semana del 22 de enero en calidad de visitante ante Curicó Unido. Precisamente ante

los torteros cerraron el capítulo de este año en el Francisco Sánchez Rumoroso, con un celebrado empate a 1 el 6 de noviembre.

El primer duelo, en calidad de local, será en la fecha 2 ante Palestino, el 29 del mismo mes, mientras que en la tercera jornada, también de local, el 5 de febrero, recibirá a la Universidad Católica

El compromiso con el actual campeón Colo Colo, se disputará en el Estadio Monumental de Santiago, en la fecha 6, correspondiente al fin de semana del 26 de febrero, mientras

## Calendario 2023

De acuerdo al fixture dado a conocer por la ANFP, los siguientes son los duelos del barbón en la campaña 2023.

- F1 Curicó Unido/V/22 enero
- F2 Palestino/L/29 enero
- F3 Universidad Católica/L/5 febrero
- F4 Everton /V/12 febrero
- F5 Huachipato/L/19 febrero
- F6 Colo Colo/V/26 febrero
- F7 A. Italiano/L/5 marzo
- F8 Cobresal/L/12 marzo
- F9 O'Higgins/V/19 de marzo
- F10 Ñublense/L/16 de abril
- F11 U. Española/V/23 de abril
- F12 Copiapó/V/30 de abril
- F13 U de Chile/L/07 de mayo
- F14 U. La Calera/V/14 de mayo
- F15 Magallanes/L/21 de mayo.

que el choque con la Universidad de Chile, se agendó para el 7 de mayo por la fecha 13, compromiso que tendrá a los pupilos de Díaz como dueños de casa.

Cabañas San Cipriano  
**PISCO ELOQUI**

En el embrujo y la magia del Valle de Elqui a metros de la plaza

Reservas a los números

**942455041**

Madre Eva

Infórmate con un medio comprometido y confiable.



elDía | #NoalFakeNews

**• DONDE EL GUATÓN. •**  
PARRILLADAS



ESTAMOS ATENDIENDO DESDE LAS 12:00 HASTA LAS 20:30 HORAS.

También puedes solicitar en Pedidos Ya y en nuestro restaurante para público con todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

**SM Laboratorio Clínico SANTA MARIA**

EQUIPO HUMANO Y TECNOLÓGICO A SU SERVICIO

Resultados de exámenes disponible por internet

VISITE LA SUCURSAL MAS CERCANA A SU DOMICILIO EN LA SERENA Y COQUIMBO

[www.laboratoriosantamaria.cl](http://www.laboratoriosantamaria.cl)

ENCUENTRO EN LA PLAZA DE ARMAS

# Concierto de Villancicos deleitó a los serenenses

Equipo El Día / La Serena

@eldia\_cl

Muy contentos con la respuesta entregada por el público se mostraron en el Centro Cristiano Vida y Verdad, que presentaron en la plaza de armas de La Serena, el concierto Navidad, es vida y verdad”.

La iniciativa que encontró el apoyo de la municipalidad de La Serena, fue dirigida por el productor musi-

**A través de la organización del Centro Cristiano Vida y Verdad, se desarrolló la iniciativa que prepararon durante seis meses y que reunió a músicos y cantantes de la zona y de la ciudad de Concepción.**

cal Joel Hidalgo, quien contó con la participación de diferentes músicos y cantantes de la región. A ellos se integraron músicos invitados de la ciudad de Concepción, quienes ofrecieron un variado repertorio de

villancicos clásicos que emocionaron a grandes y pequeños.

A través de la producción, indicaron que con el apoyo de la municipalidad estuvieron acompañados de un buen escenario, pantallas, sonido e

iluminación, lo que permitió reunir a un universo de 400 personas que pudieron presenciar este concierto que consideraba un repertorio de 11 canciones, con variados estilos.

A través del Centro Cristiano Vida y Verdad, reconocieron que esta iniciativa nace con el fin de llevar un mensaje de esperanza y alegría a la comunidad, para lo cual se prepararon durante seis meses, ante un tiempo complejo que hemos experimentado con diferentes crisis como país, COVID-19, aunque lo más importante, “es recordar el verdadero sentido de la Navidad, que Nació el Salvador”, reconocieron.



CRISTIAN SILVA

Un regalo navideño con el concierto de villancicos se realizó en la plaza de Armas de La Serena bajo la organización de Centro Cristiano Vida y Verdad.



## PROGRAMACIÓN

26 de DICIEMBRE

**5.00:** Apertura de los Templos  
**6.00; 9.00; 20.00:** Eucaristía (Templo parroquial)  
**8.00:** Eucaristía con los peregrinos de Aconcagua (Basílica)  
**11.00:** Eucaristía de la FIESTA de NUESTRA SEÑORA de ANDACOLLO:  
**17.00:** PROCESIÓN con la Imagen de la Virgen

27 de DICIEMBRE

**7.00:** Apertura de los Templos  
**10.00:** Eucaristía de despedida  
**11.00:** TRASLADO de la Imagen de la Virgen hacia el Templo parroquial  
**19.00:** Eucaristía

## CONFESIONES:

Los días: 24, 25, 26 desde las 8.00 hrs. (Templo parroquial)  
**BENDICIONES** de los niños, familias, enfermos, objetos religiosos en la Basílica menor

**PUBLICA TUS AVISOS ECONÓMICOS DESDE LA WEB**

Ingresar a diarioeldia.cl | Registrarse e iniciar sesión | Redactar tu aviso | Pagar con tu tarjeta y listo.

Avisos Económicos | elDía

**SE VENDE**

Departamento 3 dormitorios, 1 baño, Coquimbo, 4° piso, sin ascensor, amoblado, con balcón, estacionamiento, 2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa

FONO 995642860

## CAJA DE AHORROS DE EMPLEADOS PÚBLICOS CITACION A JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA DE IMPONENTES

En sesión de Directorio de la Caja de Ahorros de Empleados Públicos (en adelante, la “CAEP”) de fecha 14 de noviembre 2022, se acordó convocar en primera citación a Junta General Extraordinaria de Imponentes de la CAEP (la “Junta”), para el día 27 de diciembre de 2022 a las 17:00 horas, con el objeto de que la Junta se pronuncie sobre la aprobación de: /i/ el nuevo Reglamento Electoral de la CAEP; y /ii/ el Reglamento sobre Conflicto de Intereses de la CAEP, todo lo anterior de acuerdo a los proyectos de nuevos textos de los referidos Reglamentos que se encuentran a disposición de los imponentes en todas nuestras sucursales y en nuestro sitio web: [www.caep.cl](http://www.caep.cl)

No obstante que la mesa que conducirá la Junta se reunirá en las oficinas ubicadas en Avenida Presidente Bulnes N° 176, comuna y ciudad de Santiago, el Directorio de la CAEP acordó disponer que los imponentes asistan a la Junta exclusivamente a través del uso de medios tecnológicos para efectos de facilitar y fomentar la participación y votación a distancia. Más información respecto a la Junta y de cómo participar de forma remota, estará disponible y se comunicará oportunamente en nuestro sitio web: [www.caep.cl](http://www.caep.cl)

PRESIDENTA DEL DIRECTORIO CAJA DE AHORROS DE EMPLEADOS PÚBLICOS

**PUBLIQUE SUS AVISOS DE DEFUNCIÓN, AGRADECIMIENTOS Y CONDOLENCIAS**

CONTACTO: **PEDRO JAIME DÍAZ**

E-mail: [pjaime@eldia.la](mailto:pjaime@eldia.la)  
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

**Oración Milagrosa**

Confío en Dios con toda la fuerza de mi alma, por eso le pido a Dios ilumine mi camino y me otorgue la gracia que tanto deseo. Rezar 3 días y publicar al 4º. Recibirás tu pedido por más que parezca imposible.

**Devoción a Jesús**

Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. Publicar al octavo día.

**Confío en Dios**

Con toda la fuerza de mi alma. Por eso le pido a Dios ilumine mi camino y me otorgue la gracia que tanto deseo. Rezar tres días, publicar al cuarto.

**Gracias Virgen de Andacollo**

Por favor concedido

**El Tiempo**

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

ELQUI			LIMARÍ			CHOAPA		
La Serena	Coquimbo	Vicuña	Ovalle	Monte Patria	Río Hurtado	Illapel	Los Vilos	Canela
HOY: 12/14 MARTES: 9/15 MIÉRCOLES: 9/14	HOY: 13/14 MARTES: 11/15 MIÉRCOLES: 10/13	HOY: 9/13 MARTES: 4/15 MIÉRCOLES: 9/16	HOY: 6.22 MARTES: 6-/21 MIÉRCOLES: 8-23	HOY: 6/24 MARTES: 7/22 MIÉRCOLES: 15/23	HOY: 9/23 MARTES: 10/23 MIÉRCOLES: 8/20	HOY: 9-30 MARTES: 19-31 MIÉRCOLES: 18-29	HOY: 14-22 MARTES: 17-22 MIÉRCOLES: 14-20	HOY: 14-26 MARTES: 15-22 MIÉRCOLES: 13-22
Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+	Radiación 11+

**TV Abierta**

**02 Chilevisión**

06.30 Contigo CHV Noticias A.M.  
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en directo 18.00 Pasión Prohibida 19.00 Pasapalabra mundial  
21.00 CHV Noticias central.  
22.25 El Tiempo  
22.30 Yo Soy  
23.30 Pasión Prohibida  
01.05 Pero con respeto  
01.45 La noche es nuestra  
02.45 Fin de transmisión

**04 TVN**

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16:00 Sucupira. 17.00 La fiera 18.00 Carmen Gloria a tu servicio 19.30 Sueño contigo.  
20.55 24 horas central  
22.35 TV Tiempo  
22.40 Todo por mi familia  
00.15 Mea Culpa  
01.30 Medianoche  
02.30 Cierre de transmisión

**05 UCV TV**

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía según Grey. 13.00 Más me late. 14.00 Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 15.30 El precio de la historia.  
21.00 Toc Show  
22.00 Me late  
00.00 Toc show  
02.20 La vitrina 360  
02.50 El superagente 86  
03.00 Me late.  
05.30 Somos un plato

**07 La Red**

05.30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como dice el dicho.  
21.00 La Rosa de Guadalupe  
22.00 Mentiras verdaderas  
00.30 Asi somos  
02.00 Grandes mentiras  
03.00 Comisario Rex  
04.00 Cierre de transmisión

**11 Mega**

05:45 Meganoticias amanece 06:30 Meganoticias conecta 08:00 Mucho gusto 13:00 Meganoticias actualiza 15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encontrarte 16:40 El escape de Cemre 17:30 Traicionada 18:10 La hora de jugar 19:00 Me robaste el corazón 19:50 La ley de Baltazar  
21:15 Meganoticias Prime  
22:25 El Tiempo  
22:30 Hijos del desierto  
23:30 El escape de Cemre  
00:30 La ley de Baltazar  
01:30 Aguanta corazón  
02:30 El tiempo no para  
03:30 Fuera del aire

**13 Canal 13**

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 tu día. 13.00 Teletrece Tarde. 14:30 El Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 15:45 Yildiz 17:15 Caso cerrado 19:25 Qué dice Chile  
21.00 Teletrece  
22:40 El Tiempo  
22:50 Juego textual  
00:30 Pasión de Gavilanes  
01:30 Teletrece noche  
02:30 Criminal Minds  
03:30 Fuera del aire

**Factor One**  
Factoring · Capital de Trabajo

**SUCURSALES:**  
COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - VALLENAR Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561  
LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267  
COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427  
OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 ILLAPEL: San Martín 215 - Fono : 5325 24085  
Encuentra todas las sucursales en: [www.factorone.cl](http://www.factorone.cl)

**edn impresores**

**COTIZA TU PROYECTO CON NOSOTROS**

- Libros terminación fina
- Anuarios y Memorias
- Catálogos de productos
- Papelería publicitaria
- Agendas y cuadernos corporativos
- Distribución
- Implementación de diseño estratégico y más

info@edn.cl - admventas@edn.cl

MÁS INFORMACIÓN: LA SERENA (51) 2 200400 • (51) 2 200410 • (51) 2 200424 • COQUIMBO: (51) 2 200405

**Diario El Día**  
5 h

Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Me gusta Comentar Compartir

Diario El Día

**el Día** | Infórmate con un medio comprometido y confiable.

SEGUN ESTUDIOS CAPITALINFORMACIÓN EL DIARIO EL DÍA ES EL LÍDER EN LECTORÍA EN LA REGIÓN



TRAS LA PANDEMIA

# Más de 25 mil devotos asistieron a la Fiesta Grande de la Virgen de Andacollo

Kimberly Jopia / Andacollo

 @eldia\_cl

Sin ningún inconveniente y en total tranquilidad, miles de peregrinos asistieron a la Fiesta Grande de la Virgen de Andacollo, luego de estar suspendida por tres años debido a la pandemia por el Covid-19 que azotó a Chile.

Esta icónica y tradicional fiesta se celebra desde el siglo XVI en la comuna, congregando a miles de devotos año tras año en Andacollo.

En esta oportunidad y según las estimaciones del alcalde, Gerald Cerda, la zona albergó más de 25 mil devotos de la virgen durante el día domingo, quienes viajaron desde distintas partes del país hasta la comuna minera para honrar a la Virgen y realizar sus mandas.

Si bien el edil asegura que dicha cantidad de personas era la que esperaban, se estima que “esta cifra puede ascender, puesto que aún sigue la festividad”.

De hecho, esta celebración culminará el martes 27 de diciembre, convirtiéndose en una oportunidad para el comercio formal, –que reunió a más de 500 trabajadores– el cual busca compensar el tiempo perdido por la pandemia, atrayendo a turistas de comercio y religioso.

En cuanto a las actividades del día de ayer, estas se centraron en la misa principal de la Fiesta de Nuestra Señora de Andacollo, presidida por el arzobispo de La Serena, René Rebolledo, así como también en la procesión con la imagen de la virgen, la cual se realizó durante la jornada de la tarde.

## PERCEPCIÓN POSITIVA DE ASISTENTES

El Día se trasladó hasta el corazón de la ciudad de Andacollo para conocer la percepción de los peregrinos y comerciantes.

Uno de ellos es Francisco Vergara, quien comentó a El Día que desde pequeño asiste a la fiesta religiosa y que lo que más le llamó la atención en esta oportunidad fue la seguridad del lugar.

“Nosotros venimos de Coquimbo. Los guardias están pendientes y nos aconsejan en el cuidado de nuestras pertenencias para no sufrir algún robo”, indicó.

Por su parte, Rosa Bugueño, –resi-

**Después de tres años suspendida, volvió en gloria y majestad la celebración religiosa que reunió a miles de peregrinos en la comuna, los cuales viajaron hasta la zona para realizar mandas, visitar a la “Chinita” y/o para disfrutar de los bailes chinos y del comercio establecido.**



CRISTIAN SILVA

500 comerciantes se instalaron en Andacollo, en el marco de la Fiesta Grande de la Virgen del Rosario de dicha comuna.



CRISTIAN SILVA

peregrinos honran a la Virgen del Rosario de Andacollo luego de tres años ausentes.

dente de Illapel– reveló que ha asistido por muchos años a la Fiesta de Andacollo.

“Llevo cerca de cuarenta años asistiendo a ver a la virgen, nosotros somos de Illapel y lo hacemos por tradición y para pagar mandas. Años atrás veníamos por más días, pero ahora es solo por unas horas”.

Rosa resaltó que le gustó la organización de este año, sobre todo porque “hay menos comercio comparado a otros años... Antes no podíamos caminar dentro de las calles, además la iglesia estaba expedita, así que fue

muy bueno”.

Por otro lado, el comerciante Pedro Castillo, señaló que hace cuatro años no asistía a la fiesta religiosa, “antes lo hacíamos siempre y ahora se presentó la oportunidad y pudimos venir”.

Castillo indicó que en estos días les ha ido regular, pero pretenden repuntar en estos dos días restantes.

“Por el asunto de la economía nos ha ido más o menos, porque la gente se está reservando un poco para guardar su platita, pero faltan los máximos días, como el 26, y 27 de diciembre, que es donde la gente más sale a

“

**Llevo cerca de 40 años asistiendo a ver a la virgen, nosotros somos de Illapel y lo hacemos por tradición y para pagar mandas”**

ROSA BUGUEÑO

DEVOTA EN ANDACOLLO

comprar, así que tenemos fe en que vamos a repuntar y no perderemos plata”, manifestó.

## JORNADA TRANQUILA

Por último, el alcalde de Andacollo, Gerald Cerda, hizo un recuento de lo positivo de la jornada.

El edil indicó que la jornada se desarrolló en orden y tranquilidad, esto siempre en permanente monitoreo por nuestro equipo municipal y de carabineros”.

## FIELES PEREGRINOS

Finalmente, el jefe comunal resaltó la importancia de esta celebración y la fidelidad de los peregrinos, quienes año a año asisten a honrar a la Virgen

“Nuestra Virgen de Andacollo llama a una cantidad impresionante de fieles; de familias que siguen recorriendo la ruta del peregrino; que los bailes chinos danzan como siempre con el mismo espíritu fiel de respeto y agradecimiento hacia nuestra chinita del Rosario y que todas las personas comprenden que lo principal no es el comercio, sino que es la celebración de nuestra madre de Jesús, contrayendo un mensaje de reflexión en estos tiempos difíciles en todo ámbito, orientado a siempre buscar ser mejores personas, tolerantes y constructores de una sociedad en la cual todos nos necesitamos”, cerró.